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ACTA DE rA SESróN No. O27-2019-2021

a) Inicio de la Sesión.-

En la ciudad de Quito, Distrito Metropolitano, a los trece días del mes de noviembre

del año dos mil diecinueve, siendo las 10h23, se instala en sesión la Comisión

Especializada Permanente de Soberanía, Integración, Relaciones Internacionales y

Seguridad Integral de la Asamblea' Nacional, de conformidad con las normas
previstas en la Ley Orgánica de la Función Legislativa y el Reglamento de las

Comisiones Permanentes y Ocasionales, en la sala de sesiones de la Comisión,

ubicada en el séptimo piso del Palacio Legislativo.

El Asambleísta Fernando Flores Vásquez, Presidente de la Comisión Especializada

Permanente de Soberanía, Integración, Relaciones Internacionales y Seguridad

Integraf de la Asamblea Nacional, dirige la sesión No. 027-2019-202L y, actúa

como Secretaria Relatora, la abogada Denise Zurita Chávez.

La Secretaria Relatora informa que, existe un correo electrénico del Asambleísta

Augusto Espinosa con la principalización de su alterna Janneth,Paola Cabezas y una

excusa presentada por la Asambleísta Lexi Loor, mediante oficio No

105-2019-LIA-AN del 6 de noviembre de 2019, con Tr. 385066.

Por disposición del Presidente de la Comisión, la Secretaria Retatora, abogada

Denise Zurita Chávez, constata el quórum reglamentario.

No. ASAMBLEISTA PRESENTE AUSENTE
1 Fernando Flores X

2 René Yandún X

3 César Carrión X
4 María Encarnación Duchi X

5 Paola Cabezas X

6 Fafo Gavilánez X

7 Nelly Andrade X

8 Fabricio Villamar X

9 Pedro Curichumbi X

10 Esther Cuesta X

Lugar: D.M Ouito
Fecha: Miércoles, 13 de noviembre de 2019

Hora de inicio: 10h23

Hora de finalización: 12n29
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11 Lexi Loor X
L2 Dennis Marín X

La Secretaria Relatora, certifica la presencia de nueve (9) Asambleístas de los doce
(12) miembros que conforman la Comisión, e informa que, existiendo el quórum,
se puede dar inicio a la sesión No. 027-20t9-202L.

Posteriormente, se incorpora el Asambleísta Fabricio Villamar.

Una vez constatado el quórum reglamentario, el Asambleísta Fernando Flores,
Presidente de la Comisión, manifiesta que de conformidad con lo establecido en el
artículo 27 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa, da inicio a la sesión No.

A27-2A$-202t y por disposición del Presidente de la Comisión, la Secretaria
Relatora procede a dar lectura de la convocatoria y el Orden del Día en los
siguientes términos:

I

b) Lectura de la Convocatoria y del Orden del Día.-
:

Por disposición del Asambleísta Fernando Flores Vásquez, Presidente de la

Comisión Especializada Permanente de Soberanía, Integración, Relaciones
Internacionales y Seguridad Integral, y de conformidad con lo establecido en el
numeral 1 del artículo 27 y en el numeral 3 del artículo 28 de la Ley Orgánica de la
Función Legislativa, en concordancia con el numeral 2 del aftículo B y el numeral 4
del artículo 10 del Reglamento de las Comisiones Especializadas Permanentes y
Ocasionales, se convoca a ustedes a la SESIóN No. 027-20t9-2T2t, a realizarse el
día miércoles 13 de noviembre de 20L9, a las 09H00, en la sala de sesiones de la

Comisión, piso 7, ala oriental, de la sede de la Asamblea Nacional, ubicada en la
calle Piedrahita y avenida Gran Colombia, con el objeto de tratar el siguiente Orden
del Día: Punto Único; Tratamiento del "Proyecto de Ley Orgánica Reformatoria a

la Ley Orgánica de Movilidad Humana" (unificado).

c) Aprobación y tratamiento del Orden del Día.-
El Presidente de la Comisión pone en consideración de los Asambleístas miembros
de la Comisión, el Orden del Día, mismo que es aprobado de manera unánime, por
lo que dispone a la Secretaria Relatora dar lectura al punto único del Orden del Día,

dándose lectura al mismo a continuación.

Punto Único: Tratamiento del "Proyecto de Ley Orgánica Reformatoria a la Ley
Orgánica de Movilidad Humana" (unificado).

)
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Adicionalmente, la Secretaria Relatora indica que existe una solicitud enviada por la

Asambleísta Esther Cuesta con memorando AN-ESC-2019-0035-M del 12 de

noviembre de 2019, con Tr, 385709, mediante el cual solicita se permita la

presentación de su Proyecto de Ley Orgánica Reformatoria a la Ley Orgánica de

Movilidad Humana.

El Presidente de la Comisión señala que ya no se podría cambiar el Orden del Dia,

sin embargo, se dejará en consideración que durante el orden ya previsto para la

sesión, se pueda exponer y defender lo presentado por la Asambleísta Esther

Cuesta y concede la palabra al Asambleísta René Yandún.

Asambleísta René Yandún: Señala que esta ley es de gran impoftancia y que ha

tenido apoftes de distintos Asambleístas, por lo que considera muy oportuno que

se atienda el pedido de la Asambleísta Esther Cuesta.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fafo Gavilánez.

Asambleísta Fafo Gavilánez: Inicia su intervención coincidiendo con la sesión

anterior que ya se había comentado acerca de las propuestas de la Asambleísta

Esther Cuesta por lo que sería importante escuchar y debatir los puntos

observados.

El Presideñte de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta alterna Paola

Cabezas.

Asambleísta alterna, Paola Cabezas: Manifiesta que es impoftante escuchar a

la Asambleísta Esther Cuesta, por el hecho de su experiencia con actores

importantes del exterior así como desde la ciudadanía, pues representa apoftes

fundamentales a esta ley y considera que es vital que pueda intervenir en ese

sentido.

El Presidente de la Comisión señala que, la Asambleísta Esther Cuesta tendrá la

oportunidad de explicar el articulado que ella ha enviado, porque su intervención

es sumamente importante, además, es trascendental recordar que el equipo asesor

de la Asambleísta Esther Cuesta ha apoyado dentro de las mesas de trabajo

realizadas y se han tomado varios puntos de aquellas propuestas, pero aún así, es

importante que nos dé su opinión para ser considerada en este Proyecto de Ley,

por lo que procede a conceder la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta, para que,

exponga su Proyecto de Ley. l/-t/'z,1,
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Asambleísta Esther Cuesta: Inicia agradeciendo el espacio y el interés de los

demás miembros de la Comisión por escuchar sus propuestas y señala que este
afticulado es el resultado de talleres, reuniones, encuentros dentro y fuera del país,

pero aclara que esta vez, no solo se han realizado con inmigrantes y emigrantes,
sino también reuniones con organismos internacionales, particularmente, el ACNUR

y la OIM, el Estado, Cancillería y con funcionarios consulares, mediante talleres
para miembros de la sociedad civil que han retornado a varias provincias del país y
con reuniones biiaterales con embajadores en donde Ecuador tiene una población

impoftante.
Prosigue señalando que su propuesta consta de 23 artículos modificatorios a la Ley

Orgánica de Movilidad Humana, debido a que a pesar de que se han implementado
en este cuerpo legal derechos constitucionales, a su criterio existen vacíos y
retrocesos en la. misma, que ha provocado acciones constitucionales de algunas
organizaciones córno los Jesuitas, la clínica jurídica de la Universidad San Francisco

de Quito, así como grupos de derechos a los migrantes, que permitieron

determinar la Inconstitucionalidad de algunas disposiciones por pafte de Ia Corte

Constitucional, como por ejemplo, el art. 11, numeral 2 de la Constitución de la
República del Ecuador en donde se prohíbe la discriminación por diferentes
razones, siendo una de ella, la condición migratoria; Por tanto, señala que en base
a esta acción constitucional se basa la propuesta de Proyecto de Ley y además
afirma que se está incluyendo en el proyecto un aftículo que permita una mayor
atención a las víctimas de trata de personas contando con residencia temporal en
Ecuador, cuando su vida corra peligro en su país de origen, debido a diversas
situaciones de riesgos, aclarando que la razón del porqué incluir esto en Ia ley,

obedece a la cifra de 332 casos de víctimas de este delito han sido registrados
desde enero del 2017 a julio de 2019, según datos de la Policía Nacional del
Ecuador y la Fiscalía manifiestan que es de conocimiento que la trata de personas

es uno de los delitos más difíciles de denunciar, por la explotación, vulnerabilidad y
sujeción en la que las víctimas se encuentran con sus victimarios, lo que evidencia
que la cifra mostrada no refleja la realidad actual del país.

Prosigue señalando que otro tema imprtante que se encuentra en la esencia de
este proyecto, es la atención a las personas que se encuentren en protección
internacional; vale recordar que el Ecuador es el país en nuestra región que tiene
el mayor número de refugiados constando con un registro de 67.758 personas

reconocidas como refugiados y se considera que la ley debe contar con mayores
alcances para las personas, cuya vida, integridad y libertad se encuentran en
peligro.

Continúa indicando que el centro de su proyecto es que, en el artículo 52, se pueda

ampliar la protección del Estado a Ias personas que se encuentran en protección
internacional; en el aftículo 53, lo que se sugiere para que haya iguarÍuÍ,fr
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añadiendo que no se puede violar nuestra propia Constitución, dispone

expresamente la no discriminación por condición migratoria.

Prosigue refiriéndose a los aftículos 6I y 64 de la Ley Orgánica de Movilidad

Humana, donde se establece que las personas que soliciten residencia temporal o
permanente, tienen que mostrar medios lícitos de vida, señalando que eso no

constaba en la ley anterior de extranjería, una ley del año 1971, en uso durante la

dictadura, por lo que cuestiona el por qué si una persona se encuentra en cualquier
país y su hijo deba permanecer lejos de este solo porque sus padres no cumplen el

requisito de ingresos lícitos de medio de vida y a su criterio es discriminatorio,

contradiciendo la Constitución, que se refiere a la promoción estatal de la

unificación y reunificación familiar.
Respecto al artículo 129 de la Constitución de la República del Ecuador, reconoce el

ingreso de niños y adolescentes acompañados lo que contradice a Ios datos

estadísticos donde, cerca de 50 niños no se encuentran acompañados, señalando
que estos niños necesitan la protección del Estado y añade que el Ecuador no le
puede negar el ingreso a un niño no acompañado por qué no cumple los requisitos

que se encuentran actualmente en la Ley de Movilidad Humand, yd que eso es

discriminatorio y va en contra de la Convención de los Derechos de los Niños, Niñas

y Adolescentes, afirmando que Ecuador ha tenido recomendaciones por pafte de la

Corte Interamericana de Derechos Humanos y en su opinión consultiva, determinó
que no puede negarse el ingreso a los niños a un país porque no tiene un tutor o
representante legal, porque estos niños pueden seguir siendo víctimas de trata en

las fronteras de otros países, por lo que es imperativo brindar la protección que

requiere, que se encuentra en Ia Convención de los Derechos de los Niños, Niñas y

Adolescentes, de la cual Ecuador es signatario.

Prosigue indicando que en el artículo 58 de la Ley Orgánica de Movilidad Humana,

se ha propuesto que se otorgue una visa humanitaria por ser víctimas de desastres

naturales, ambientales y también antropogénicos, situación que nada tiene que ver

con la ampliación del concepto de refugiado, si bien es cierto que la convención de

Ginebra y la Convención de Cartagena no incluyen la discriminación y la

persecución que pueda tener las personas por situación de género, p€ro añade que

se sabe que muchas mujeres que han sufrido mutilación genital y han venido al

Ecuador para sentirse protegidas para así evitar ser violentadas por su condición de

mujer y se considera que el Ecuador siendo un país históricamente solidario,

también debe pensar en la situación de mujeres y de hombres también, QU€

pueden tener una persecución por motivos de género.

Respecto al aftículo 103 de la Ley Orgánica de Movilidad Humana, que habla del

debido proceso en caso de deportación, indica que en la ley de Extranjería anterior
existía un proceso, pero la Cancillería no era juez y parte, pero actualmente todo se .

maneja dentro de Cancille ría y a su criterio, no se tleva un debido proceso. f¿-
//
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Se refiere seguidamente al artículo 104 de La Ley Orgánica de Movilidad Humana,
que otorga residencias temporales y permanentes, y señala que siempre se

menciona que la persona no debe ser amenaza o riesgo para la seguridad anterior,
por lo que está de acuerdo en que hay que disminuir la criminalidad, pero

manifiesta que no se puede estar de acuerdo con una discrecionalidad que podría

dar lugar a una arbitrariedad de un funcionario cualquiera, que decida que hoy, por

opositor político o por cualquier índole, podamos decir que esa persona no ingresa

al Ecuador, porque es una amenaza o riesgo para la seguridad interna entonces, se

debe definir qué es amenaza, riesgo o seguridad interna, puesto que son términos
que ya existen en el Código Orgánico de Seguridad, pero no en la Ley de Movilidad

Humana.
Prosigue señalando que en temas de refugio, si bien es cierto, se ha manejado de

buena manera en,la Ley de Movilidad Humana actual, existen algunos vacíos en la
ley, sobre todo en el artículo 105 de la Ley Orgánica de Movilidad Humana, que se

debatió en la Comisión anterior, y afirma que el problema se resolvió porque existió
la voluntad política y la voluntad de Cancillería, del Registro Civil, de gue cuando
una persona recibe su reconocimiento como persona refugiada, tenía de inmediato
la orden de cedulación, sin embargo, para evitar que se cambie de nuevo, es

impoftante establecer en la reforma de la Ley, que al momento de que se otorgue
la condición de refugiado, se otorguen documentos de viaje y la orden de
cedulación
Seguidamente se refiere al artículo 144 de la Ley Orgánica de Movilidad Humana,
que establece los procesos de deportación, donde su propuesta es que estas
personas que están en proceso administrativo de deportación, puedan recurrir a la
resolución en sede judicial, para que exista un debido proceso y ninguna persona

pueda ser depcirtada hasta la resolución firme de recursos administrativos y
judiciales interpuestos, finalmente sobre las faltas migratorias, existen algunas que

impiden sobre todo a ciudadanos venezolanos no puedan regularizarse por lo que

cuestiona las formas en que un ciudadano venezolano pueda pagar el 75olo del

salario básico y solicita reducir las multas para que esto las regule, un censo para

saber dónde se encuentran los ciudadanos venezolanos, cuántos son, en qué

trabajan y cuáles son sus lugares de residencia, señala que el pedido obedece a los

migrantes que cruzan la frontera por diferentes motivos, de manera que puedan

efectiva mente regu la riza rse.

El Presidente de la Comisión manifiesta que coincide en gran parte con esa
presentación y reconoce que indudablemente son migrantes, por Io que se debe
buscar el respeto a los derechos de quienes por alguna razón tuvieron que dejar su

patria, y más en un tema como el caso de los ciudadanos venezolanos que han
venido a nuestró país, en una diáspora generada por la situación interna *h
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Venezuela, añadiendo que independientemente de las razones, se generó un

importante éxodo, por esto se ha solicitado a la Cancillería la eliminación del costo

de visas para los ciudadanos venezolanos en este momento y manifiesta que la

realidad de ellos es dificil porque no pueden acceder al pago de multas por cada

miembro de cada familia, que asciende a una suma que les es imposible pagar, y

eso provoca que sigan existiendo ciudadanos venezolanos sin regularizar, por esto

se considera que no se debe permitir, porque la Constitución ecuatoriana es

garantista de derechos y se debe ejecutar, señalando que si alguien se encuentra

en oposición con lo que sucede, debe enmendar la Constitución y finaliza indícando

que la forma en que se arme el afticulado de la Ley Orgánica de Movilidad Humana

debe ser cuidadosa, porque se debe primero respetar la Constitución, los Acuerdos

Internacionales y desde allí buscar la manera en que el Estado ecuatoriano y el

Gobierno busquen los mecanismos para ser lo más justos en cuanto a lo que se va

a aprobar en esta ley.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta René Yandún.

Asambleísta René Yandún: Afirma que en la provincia del Carchi, en específico,

en Rumichaca, hay casos de corrupción donde las personas obtienen la cedulación,

tramitándose de manera ilegal a cambio de B0 dólares por lo que deja en

consideración que se realice una investigación al respecto

El Presidente de la Comisión Concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Señala que el tema de los refugiados es un poco

diferente y en consecuencia lo debería tratar directamente la Cancillería y en

relación a la doble cedulación a la que el Asambleísta Yandún hace referencia,

asegura que todos estarán de acuerdo en que se controle de mejor manera.

EL Presidente de la Comisión indica que el problema es que al hablar de migración

masiva, se generan siempre irregularidades, por lo que se debe respaldar todas las

acciones del Gobierno que busquen censar y regularizar a los ciudadanos

venezolanos, y así la Asamblea puede trabajar con el Gobierno en las políticas del

Estado para la protección de sus ciudadanos y que los extranjeros se incorporen a

la parte productiva del país.

Seguidamente, hace referencia también que se busca que países de Europa,

Estados Unidos y Canadá reciban también a los ciudadanos venezolanos, visto que

las condiciones de Ecuador no son las mejores, y se complican los temas

económicos, por ello se busca establecer los diálogos necesarios para que puedan

recibir a ciudadanos venezolanos, y finalmente indica que la abogada María Luisa,l *
zltl
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Morales se incluirá en la sesión para continuar avanzando en el tratamiento de la
Ley Orgánica de Movilidad Humana, y concede la palabra al Embajador Diego
Morejón Pazmiño.

Embajador Diqo Morejón Pazmiño: Manifiesta que la Cancillería ha

reaccionado rápidamente a la solicitud de enviar un delegado permanente para el

debate de la Ley Orgánica de Movilidad Humana, así mismo, explica que el doctor
Jaime Bejarano será la persona delegada ante esta Comisión, por su experticia en

el tema.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la abogada María Luisa Morales,

asesora de la Comisión.

Abogada María Luisa Morales, Asesora de la Comisión: Indica en primer
lugar, que en las carpetas se encuentra un cronograma en donde se ha dividido el

Proyecto de Ley en cuatro bloques, como fue mencionado anteriormente, que el

primer bloque será tratado el día de hoy, que consta del título preliminar y el título
de personas en movilidad humana.

Continúa con la exposición, acotando que hay que hacer una aclaración del aftículo
3 de La Ley Orgánica de Movilidad Humana, en donde se trataba sobre las

definiciones, puesto que en ese artículo está pendiente tratar Io que se refiere a la
definición de unidad familiar, que fueron propuestas de la Asambleísta Esther

Cuesta como del Ejecutivo, por lo que da lectura a la definición de unidad familiar
establecida en el .proyecto.

El Presidente de la Comisión, concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Señala que en la Constitución ya establece el

concepto de reunificación familiar, donde el Estado promoverá la efectiva
materialización de la misma y considera que esto es un problema de las familias
transnacionales, por lo cual debe incluirse en la Ley Orgánica de Movilidad
Humana, para desarrollar un principio que consta en nuestra Constitución.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la abogada María Luisa Morales,

asesora de la Comisión.

Abogada María Luisa Morales, Asesora de la Comisión: Indica que en la
sesión pasada se,habló de incluir los conceptos de refugiado y refugiado Sur Place,

como numerales ádicionales, y d€ igual manera la definición de trata de personas y
tráfico ifícito de migrantes, que fueron parte de la propuesta de la nsambleístff
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Esther Cuesta, pero no fueron incluidos, en viftud de que el capítulo donde se

encuentran las definiciones de refugiado, tráfico de personas y tráfico ilícito de

migrantes se encuentra a partir de los artículos 98 y 117 respectivamente en la Ley

Orgánica de Movilidad Humana.

Asambleísta Esther Cuesta: Toma la palabra e informa que dentro de su

segundo plan de reformas, se recomienda que al principio de este capítulo se

agreguen esas definiciones, porque al inicio la Ley Orgánica de Movilidad Humana

se encuentran toda las definiciones, además, sugiere incluir la definición de las

personas que son perseguidas por su condición de género.

El Presidente de la Comisión indica que está de acuerdo con que las definiciones

deben ser incluidas al inicio en el capítulo denominado al efecto, para que se tome

en cuenta por pade del equipo asesor porque a su criterio, todas las definiciones
que se usen en la ley deben ir en ese punto. Posteriormente, encarga la
Presidencia al Vicepresidente, el Asambleísta René Yandún.

Abogada María Luisa Morales, Asesora de Ia Comisión: Continúa con la

lectura del artículo 6 del Proyecto de Reforma a la Ley Orgánica de Movilidad

Humana.

El Presidente encargado de la Comisión devuelve la presidencia al Asambleísta

Fernando Flores y este concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta,

Asambleísta Esther Cuesta: Expresa que le preocupa la propuesta del Ejecutivo

ya que no habría concordancia con la ley actual, a menos que se cambie en el

aftículo 3 donde dice'tcondición migratoria", por el término "situación migratoria".

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la abogada María Luisa Morales,

asesora de la Comisión.

Abogada María luisa Morales, Asesora de la Comisión: Informa que
justamente eso ya se modificó y se tomó en consideración en la sesión pasada

dentro de distintos lugares de la ley además de que estas dos definiciones, ya se

encuentran bien planteadas.

El Presidente de la Comisión señala que no queda claro realmente, y sería

importante que se aclare este tema de la terminología expuesta en la normativa,

específicamente sobre Ia entrega de información de las personas en movilid^d. /humana. //frv,,/
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Abogada María Luisa Morales, Asesora de la Comisión: Indica que la norma
si prevé entregar información, por mandato de la ley o por orden judicial, entonces
no es necesario solicitarle al titular la autorización en situaciones concretas que

ameriten que el Estado adquiera esa información, de hecho permite al Estado dar
uso a la información en su poder, conforme a los estándares al efecto y se protege
para que no exista una entrega de información arbitraria, manteniendo la debida
confidencialidad.

El Presidente de la Comisión solicita se continúe con la lectura del afticulado de la
Ley Orgánica de Movilidad Humana.

Abogada María Luisa Morales, Asesora de la Comisión: Continúa la lectura
del artículo B del Proyecto de Reforma de la Ley Orgánica de Movilidad Humana,
referida a los seruicios consulares fuera del territorio ecuatoriano.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fafo Gavilánez.

Asambleísta Fafo Gavilánez: Considera que la ley debe ser mandatoria,
garantizando una asistencia inmediata de pafte de las oficinas consulares, lo cual

mejorará y agilizará los trámites y procesos en el exterior.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuestar Indica que está de acuerdo con el Asambleísta Fafo

Gavilánez y expresa que debe seguirse ese lineamiento, además considera que

existe una incongruencia en el sentido de la confidencialidad, porque no es

necesario que se coloque en esta ley acerca de la protección de datos, puesto que
ya se encuentra en la propia Constitución.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al doctor Jaime Bejarano, delegado
de la Cancillería.

Doctor Jaime Bejarano, delegado de la Cancillería: Explica que de hecho, la

información de datos personales que posee el Estado para los fines pertinentes,

como un procesp de repatriación o asistencia consular, de transferencia de
condenados, si es coordinada con las entidades peftinentes, porque lo que se

busca es que esa información no caiga en malas manos, entonces se asegura y se

emplea protección para que la información solo se entregue a las entidad"? )_
g f 

-
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pertinentes y que a su vez, éstas no se extra limiten más allá del ámbito de sus

competencias con la información recibida.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fafo Gavilánez.

Asambleísta Fafo Gavilánez: Señala estar de acuerdo con esa explicación, p€ro

que si se va a regresar a debatir de los puntos anteriores, que también se debería

regresar a analizar los puntos 3 y 4 y recuerda que se acordó ya aprobar por

capítulos cuando la Asambleísta Esther Cuesta no se encontraba presente, por lo
que solicita que se continúe avanzando en el tratamiento de la ley.

El Presidente de la Comisión solicita que se continúe con la lectura del numeral 7,

por lo que la abogada María Luisa Morales prosigue con la lectura del Proyecto de

Reforma de la Ley Orgánica de Movilidad Humana.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta César Carrión.

Asambleísta César Carrión: Indica que en el artículo B de la Ley Orgánica de

Movilidad Humana, referido a la protección consular, tal vez para los miembros

consulares es viable colocar la palabra "peftinentes", pero para los usuarios que

quieren hacer uso de esos derechos, se hace necesario conocer los mismos de la
forma más expedita para ser atendido, por lo que se sugiere cambiar el término

"peftinente" por la palabra "inmediato".

El Presidente de la Comisión concede la palabra al doctor Jaime Bejarano, delegado

de la Cancillería.

Doctor Jaime Bejarano, delegado de la Cancillería: Considera que es

importante que los Asambleístas tengan experiencia como migrantes y que se debe

comprender que la ley tiene un ámbito de aplicación, pero hay otro ámbito que

corresponde a la legislación del país donde se encuentre el ecuatoriano, que cuenta

con sus propios procedimientos y prácticas en los temas de residencia, recalcando
que se puede realizar desde Cancillería o las oficinas consulares determinada
gestión, pero por otro lado las prácticas y las realidades en ese país, pueden estar

en franca contradicción, pr lo que en muchos casos depende del Estado de

acogida y no de Cancillería.

Abogada María Luisa Morales, Asesora de Ia Comisión: Explica que lo
relacionado a la palabra "peftinente" ya fue debatido en la Comisión anterior, en el

año 2018.

Página ll de 22
Acta de la Sesión N" 027-2Q192021



,#l ;;ú;3¿B
Aq+y"Y L TA" y¡F.r 

-o, "\ t t
coursló¡¡ ESIEcIALIZADA IERMAN ENTE DE so¡¡un Í¡, r ¡tr¡e mcróN, REtácroNEs

INTERNACIONATES Y SEGURIDAD INTEGRAT

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fafo Gavilánez.

Asambleísta Fafo Gavilánez: Señala que debe ser colocada la palabra

inmediatamente, no se puede dejar temas administrativos de Cancillería en la

arbitrariedad.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Afirma QU€, en efecto, temas como el de la
repatriación es un tema que tomaría un tiempo extenso, y lo único que se solicita
es que los procesos dentro de Cancillería sean llevados de manera opoftuna,
independiente de los procesos del país de acogida.

Abogada María Luisa Morales, Asesora de la Comisión:Indica que se

cambiará el término "asistencia peftinente" por "asistencia opoftuna".

El Presidente de Ia Comisión solicita se continúe con la lectura, por lo que la

abogada María Luisa Morales prosigue con la lectura del Proyecto de Reforma de la
Ley Orgánica de:Movilidad Humana, referentes a la asistencia que se brinda a los
ecuatorianos en el exterior

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Está de acuerdo, pero sugiere se agregue, el

Estado ecuatoriano, con sus representaciones en sus oficinas consulares,
sugerencia que hace debido a que hay que hacer una clara distinción entre
misiones diplomáticas y oficinas consulares.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Pedro Curichumbi.

Asambleísta Pdro Curichumbi: Hace una reflexión, debido a que desde la

provincia de Chimborazo y Cotopaxi se tienen muchos compatriotas en otros países

del mundo y sostiene que el aftículo debe ser muy preciso, ya que toda América
Latina es indígena y estas provincias son parte de pueblos, comunidades y
nacionalidades indígenas, conforme a lo que se establece el artículo 57 de la

Constitución ecuatoriana y conforme a todos los instrumentos internacionales, se

hace referencia al pueblo indígena, adicionalmente, se aspira adherir la condición
del estado cultural y pluricultural a las personas indígenas y ecuatorianas en el I
exterior, para que tengan derecho a tener y transmitir su identidad culturur,ff
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sugir¡endo que se coloque "el desarrollo e innovación de las expresiones culturales

de la civilización andina', con la responsabilidad de que sea promovido desde las

oficinas consulares.
También se refiere al aftículo referido a los fines y finalidades de la ley, sugiere

incluir en el artículo 4, numeral 11 de la Ley Orgánica de Movilidad Humana,

"promover en el extranjero, a las personas y familias en movilidad humana de los

pueblos y comunidades indígenas del Ecuador, el desarrollo en innovación de las

expresiones o elementos culturales de la comunidad andina."

El Presidente de la Comisión concede la palabra al doctor Jaime Bejarano, delegado

de la Cancillería.

Doctor Jaime Bejarano, delegado de la Cancillería: Explica que en el aftículo

10 de la Ley Orgánica de Movilidad Humana, ya se encuentra incluido lo que se ha

solicitado, por cuanto abarca todo y en el caso de que se coloque específicamente

al pueblo indígena, sería discriminatorio, porque se estaría excluyendo a otros
pueblos o nacionalidades.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Manifiesta estar de acuerdo con el doctor JaÍme

Bejarano, delegado de la Cancillería.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fafo Gavilánez

Asambleísta Fafo Gavilánez: Señala que compafte el criterio del punto cultural

y expresa aprecio a los indígenas, sin embargo, considera que se recaería en una

redundancia con lo expresado, además, explica que debería quedar el artículo solo

hasta la palabra cultural, porque el Estado debe garantizar los derechos y es la
Cancillería quien debe trabajar en torno a la lógica de sus labores.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al doctor Jaime Bejarano, delegado

de la Cancillería.

Doctor Jaime Bejarano, delegado de la Cancillería: Señala que se debe tener

en cuenta que significa tener una Ley Orgánica que desarrolla derechos ya

especiflcados en la Constitución.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta César Carrión. ^/tr
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Asambleísta César Carrión: Indica estar de acuerdo con el doctor Jaime
Bejarano, delegado de la Cancillería por cuanto ya se habla de un sincretismo
cultural, además de que ya existe una estructura que debe ser conjunta, y
considera que ei aftículo debería quedar como lo explicó el Asambleísta Fafo
Gavilánez.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Pedro Curichumbi.

Asambleísta Pedro Curichumbi: Sugiere que se cotoque a la Comunidad Andina
y dejar el resto como está.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta alterna Paola
Cabezas.

Asambleísta alterna, Paola Cabezas: Señala que habría exclusión en el caso de
que se coloque Comunidad Andina, porque existen otros pueblos y nacionalidades
y el pueblo indígena no es el único, pero deja a consideración que se analice lo
solicitado por el Asambleísta Pedro Curichumbi.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Pedro Curichumbi.

Asambleísta Pedro Curichumbi: Afirma que hay un problema con la concepción
antropológica a nivel internacional, porque se tiene una cultura o civilización
occidental y una civilización oriental, y señala que los indEenas en América,
peftenecemos a la cultura o civilización andina y no en la concepción específica
regional del término "andina", solo se refiere a la ideología en el concepto
antropológico.

El Presidente de la Comisión explica que el tema andino, es dejar a un lado al resto
porque tiene claro lo que se explica, además al momento de analizar esta ley se
refiere únicamente al Estado ecuatoriano, por lo que considera que se deje la
redacción tal y cgmo está por el momento, porque existe una despreocupación por
parte de la institUtión diplomática y la parte consular habiendo varios puntos de
vista acerca de las actividades de las oficinas consulares y concede la palabra a la
Asambleísta alterna Paola Cabezas.

Asambleísta alterna, Paola Cabezas: Indica que para concluir con lo que se
está hablando, se necesita ampliar el espectro, se debe comprender que el Ecuador
es solo un país de la región andina, porque hay otros países como, Perú, Colombia,
Bolivia y en este.momento se debe tratar la regulación de una norma que trate 

" f/-
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misma línea, cons¡derando que para aportar, sería mejor que se coloque

"expresiones o elementos culturales de los pueblos y nacionalidades" y de esa

forma, no habría contradicción con lo dispuesto en la Constitución.

El Presidente de la Comisión indica que lo mejor sería dejar el texto hasta donde

dice pueblos y nac¡onalidades, suprimiendo el resto y de esta forma compaginar las

ideas y conceder la palabra al Asambleísta Pedro Curichumbi.

Asambleísta Pedro Curichumbi; Señala que cuando se habla de "expresiones o

elementos culturales', se incluyen el idioma, la filosofía, la cosmovisión, la

gastronomía, la economía, la administración todo lo que es el derecho

consuetudinario, y que son más de t7 elementos que comprenden los elementos

culturales, por lo que estaría de acuerdo con la sugerencia del Presidente de la
Comisión y los compañeros Asambleístas.

El Presidente de la Comisión solicita se continúe con la lectura, por lo que la

abogada María Luisa Morales prosigue con la lectura del Proyecto de Reforma de la

Ley Orgánica de Movilidad Humana, referentes al artículo 12, que fue propuesta

por el Ejecutivo. Para que se agregue al final"conforme lo determine el reglamento

de esta ley", pero señala que existe otra propuesta de las Asambleístas Esther

Cuesta y Ximena Peña, que se trataron en Ia Comisión anterior, indicando que el

artículo se redactó de acuerdo a la Constitución en su artículo 75, que prescribe el

derecho al acceso a la justicia y a la tutela efectiva afirma que se ha considerado

no incluir los últimos dos incisos, por no ser parte de una ley al ser de carácter sub

legales.

El Presidente de la Comisión señala que el verbo que se usa en el afticulado,

cuando dice "podrán registrar o actualizar su domicilio electoral', es ambiguo, Por
lo que sugiere colocar el término "deberán" en lugar de "podrán".

Abogada María Luisa Morales, Asesora de la Comisión: Explica que esto se

encuentra en la Constitución y también en el Código de la Democracia, porque el

voto es facultativo para las ecuatorianas y ecuatorianos que habitan en el exterior
y es por eso que dice "podrán" y no **deberán", puesto que es facultativo.

El Presidente de la Comisión sostiene que entonces en ese caso, si se fuera

extranjero y desea votar, debe inscribirse y allí radica ya la obligatoriedad y 
,

seguidamente concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta. 
Ú-
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Asambleísta Esther Cuesta: Coincide en el punto en donde se habla de la

facultad de "podrá", pero señala que también es importante agregar "la que

simplificará los procesos de registro electoral, implementará campañas para el

apalancamiento en ef exterioro, Que a su criterio es necesario, porque fuera de
Ecuador no existen campañas amplias, la población no se entera de que puede

votar o muchas veces el sistema no funciona, entonces es impoftante generar

campañas mediante el fortalecimiento del sistema y la simplificación del proceso.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fabricio Villamar.

Asambleísta Fabricio Villamar: Considera que es necesario distinguir dos
momentos: el primero, QU€ es la necesidad del registro como elemento previo a la
posibilidad de la votación, y el segundo, la votación propiamente dicha, entonces,
si no se establece la obligatoriedad del registro, no se podrá dar la posibilidad de
ejercer el voto facultativo, por lo que considera necesario tener claro esto, al entrar
al proceso de la reforma del Código de la Democracia para que exista un registro
que confiable con el padrón electoral y señala que se debe usar el verbo
"deberán", afirmando que esto depurará el padrón nacional y una vez que se

hayan registrado, ahí sí podrán ejercer su derecho facultativo del voto, caso
contrario, lo que ocurrirá es que por más que quiera alguien votar, si no se registró
no podrá hacerlo.

El Presidente de la C¡misión indica lo que ocurre en el país también es importante,
porque no se actualiza el registro electoral y una de las propuestas es la

actualización de ese registro y una vez que se actualice el registro, se actualizará el
padrón, para que una vez que se encuentre actualizado el padrón, entra de nuevo
la opción facultativa del voto.

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Considera que todos se encuentran a favor de que

el registro se actualice, sin embargo, esto no debe caer en la responsabilidad de los

ciudadanos ecuatorianos residentes en el exterior, porque si se establece que el
ciudadano en el exterior debe registrarse en el Consulado, debe el Registro Civil
dar los datos reales de los ecuatorianos que se encuentran en el exterior, sin poder

ejercer su derecho al voto, ya que hay registro en el exterior de 396.125
ecuatorianos, que no comprenden la totalidad de compatriotas en el exterior, y
señala que eso es responsabilidad del CNE ni siquíera del Registro Civil, porque esa

es su competencia, pero al mismo tiempo, si se debe promover ese registro en J 
-cooperación con los Consulados. ffr/
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El Presidente de la C¡misión concede la palabra a la Asambleísta alterna Paola

Cabezas.

Asambleísta alterna, Paola Cabezas: Explica que justamente de eso se estaba

discutiendo en las reformas al Código de la Democracia, porque en torno a ese
t'nuevo registro" podría quedar a discrecionalidad de los funcionarios de los

Consulados, debido a que el Cónsul y el Embajador, son los representantes
políticos del Presidente de turno, y si se está construyendo la normativa, se debe

beneficiar a todos indistintamente de la ideología y del país donde vivan, por lo que

se deben tener en cuenta esas obseruaciones para tener una legislación que

beneficie a todos,

El PresÍdente de la Comisión solicita al doctor Jaime Bejarano, delegado de la

Gncillería, QU€ explique cómo funciona la regularización y actualización del registro

de los padrones, porque caso contrario se han encontrado muchas novedades y

dentro del país existen graves problemas al respecto, puesto que del exterior se

desconoce exactamente quienes son los que deben y quiénes no, entonces sín

ningún registro los ciudadanos van a votar y esto debe estar coordinado

necesariamente con el Consejo Nacional Electoral.

Dctor Jaime Bejarano, delqado de la Cancillería: Explica que la ley actual

es clara, con la disposición que manda a cumplir el ejercicio de los derechos de
pafticipación y en este ámbito, la Cancillería como entidad delegataria por parte del

CNE, hace las labores de empadronamiento y del voto en el exterior, entonces para

el empadronamiento, se despliega toda una labor de difusión, de acercamiento a
nuestras comunidades en exterior para que se acerquen y se registren, una vez

que previo al proceso electoral, se consolida toda información, es el CNE el que a

su vez procesa la información y genera un padrón único, determinando para el

exterior precisamente las mesas, los recintos, es decir, la Cancillería hace como

ente delegada para ese proceso y cumpliendo en el exterior con todos los

parámetros en conformidad con las circunscripciones consulares, el proceso de

empadronamiento, el cual es abierto, en todos, todos los meses, todos los días del

año. El otro proceso, acerca del voto en el exterior es otro ámbito muy concreto.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Fabricio Villamar.

Asambleísta Fabricio Villaman Afirma que logró conseguir información sobre lo
que hace el Consulado del Ecuador en Washington, donde se hace un recordatorio
respecto de las elecciones, y luego hace una convocatoria, señalando qu,e si nav 

/*-
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actividad de los Consulados respecto de los ecuatorianos que están registrados y
afirma que el país sabe que se fueron millones de ecuatorianos, pero sólo se tiene
certeza de dónde están solamente 300 y tantos mil que están empadronados y solo
estos pueden ejercer su derecho al voto, que tienen un contacto directo con una
representación de la República del Ecuador en cualquier pafte del exterior.
Manifiesta que las personas que se registren ahora son tema apafte, que bien
podría ser válido incorporarlo en este proceso o hacer un compromiso de la

Comisión, para que la Comisión respectiva lo incluya en la reforma del Código de la
Democracia, porque es la obligatoriedad que tienen las representaciones
consulares, de notificar para que se realice la debida actualización de los padrones,

añadiendo que básicamente en términos técnicos de la discusión de la norma, se
está hablando de 3 cosas diferentes al mismo tiempo, cuando lo que se podría

hacer es tratarlasj una por una para irlas reparando.

El Presidente de la Comisión considera que las dos cosas son impoftantes, la una,
que quede una disposición general en esta ley y la otra, es incorporar un aftículo y
presentarlo como Comisión dentro del debate del Código de la Democracia para
que quede constancia de esta necesidad y de esta decisión que se ha tomado en la
Comisión, para que en el Código de la Democracia también exista la obligatoriedad
de la actualización del registro electoral de los ecuatorianos en el exterior y
seguidamente concede la palabra a la Asambleísta alterna Paola Cabezas.

Asambleísta alterna, Paola Cabezas: Aclara que se debe tener cuenta el rol de
cada institución frente a cada proceso electoral, puesto que hay que recordar la

situación de los extranjeros que radican en el Ecuador, donde se sacó a casi 120

mil personas fuera del proceso electoral y señala que no existe ninguna posibilidad
de vulnerar el derecho que tienen tanto los ecuatorianos en exterior, como los
extranjeros que viven aquí en el país a que ejerzan su derecho al voto, por lo que
se deben corregir,esos vacíos existentes.

El Presidente de la Comisión concede la palabra al Asambleísta Pedro Curichumbi.

Asambleísta Pedro Curichumbi: Explica que dentro del territorio a nivel
provincial, cieftas organizaciones políticas movilizan a la población el día de las

elecciones de un cantón a otro con fines exclusivamente electorales, asimismo, en
el exterior nadie asegura los votantes, ya que se tiene información para que gente
del etranjero se presenten y voten por ciefto candidato o de cierta lista y señala
que además se debe recordar que el padrón electoral mantiene a ecuatorianos que
han fallecido hace 30 años viendo una vigencia preocupante de la corrupción, por
lo que se solicita que se pueda "actualizar el registro electoral", y que el Conseio 
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Nacional Electoral conjuntamente con Consulados u organismo responsables,

pueda actualizar el mismo y considera que no se debe dejar solo al Consulado, sino

también enviar a un representante del CNE e incluso con un veedor independiente

más, con el fin de garantizar de mejor manera la transparencia del padrón electoral
y eso debe incluirse tanto en la Ley Orgánica de Movilidad Humana como en el

Código de la Democracia.

El Presidente de la Comisión indica que esta Comisión presentará un aftículo al

Código de la Democracia, que indique la obligatoriedad de la aplicación de la
actualización del registro electoral para las elecciones, con el debido tiempo así

como una disposición transitoria, que establezca la obligatoriedad de colaboración

de los Consulados al respecto y seguidamente concede la palabra a la Asambleísta

Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta¡ Indica que esa responsabilidad debe ser contraída
por el CNE, prque independientemente de todo, es el sistema del CNE el que no

funciona en ocasiones dificultando las cosas por ello, debe ser el CNE quien tome la

responsabilidad.

El Presidente de la Comisión señala que se redactarán los dos textos, para poner

en consideración del Pleno de la Comisión y seguidamente solicita se continúe con

la lectura, por lo que la abogada María Luisa Morales prosigue con la lectura del

Proyecto de Reforma de la Ley Orgánica de Movilidad Humana, referente al adículo
14 que dispone el derecho a solicitar la localización de familiares de ecuatorianos

en el exterior extraviados o incomunicados; en ésta existe una sola propuesta del

ejecutivo que es el cambio de "situación" por "condición" en el inciso segundo

donde quedaría: "En el caso de que la persona desaparecida, extraviada o
incomunicada sea localizada y se encuentre en condición de vulnerabilidad, el

Estado proporcionará la protección adecuada de conformidad con esta ley",

añadiendo que no hay un cambio de fondo, es simplemente de forma, conforme a
lo explicado anteriormente de situación por condición y viceversa.

Prosigue con el artículo 16, que dispone el derecho a los servicios de Registro Civil

e ldentidad; indicando que hay una propuesta de la Asambleísta Ximena Peña, en

donde agrega un inciso al final de aftículo, gu€ dice: "para el caso de los

ceftificados emitidos de manera viftual, los consulados ecuatorianos en el exterior,
implementará un sistema de validación consular", manifestando que conforme a lo
conversado con la Gncillería, dicho sistema ya existe, añadiendo que el texto en
general es sobre el derecho a los servicios de Registro Civil e Identidad, entonces,

no sería pertinente poner "implementar" o agregar "implementar" cuando ya existe )--.--
dicho sistema. l/ n

t/
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El Presidente de la Comisión concede la palabra al doctor Jaime Bejarano, delegado
de la Cancillería.

Doctor Jaime Bejarano, delegado de la Cancillería: Explica que en el aftículo
16 habla específicamente de los servicios del Registro Civil e Identidad. Es decir,
para inscripción de nacimientos, matrimonios, cédulas y demás previstas en la ley
que efectivamente la Cancillería abordaba este tema a través de los Consulados, no
solo con Registro Civil sino con otras entidades como el Ministerio de Gobierno,
SENESCYT, entre otros, y ratifica que sí se ha implementado un mecanismo
operativo de ceftificación consular, que responde a las necesidades de las

instituciones o de cualquier ciudadano ecuatoriano en el exterior que lo solicite,
que tiene un valor que consta dentro del arancel consular, por lo que estaría de
más incorporarlo en la ley.

El Presidente de la Comisión señala que justamente en los reglamentos se

tergiversa el texto de la ley, y es la razón por la cual no se cumple o incumple con
las verdaderas responsabilidades de los funcionarios responsables de ejecutarlas,
seguidamente concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Señala que concuerda con la forma en la que se

encuentra la ley én ese momento y en su funcionamiento, pero le parece que hacer
una validación de un documento que emite un consulado por delegación del
Registro Civil no tiene mucho sentido porque es precisamente el Consulado quien
emite las inscripciones de nacimiento, matrimonio y defunción, por lo que
manifiesta estar de acuerdo con lo expresado por el delegado de la Canclllería.

,t

El Presidente de la Comisión solicita se continúe con la lectura, por lo que la
abogada María Luisa Morales prosigue con la lectura del Proyecto de Reforma de fa
Ley Orgánica de Movilidad Humana, referente a propuesta de la Asambleísta Esther
Cuesta, donde se agrega un aftículo, que dice así:

"Derechos de las personas y grupos de atención prioritaria". La persona migrante
adulta mayores, niños, niñas y adolescentes, mujeres embarazadas, personas con
discapacidad, quienes adolezcan de enfermedades catastróficas o de alta
complejidad recibirán atención prioritaria y especializada. De igual manera aquellas
personas que se encuentren en situación de riesgo, sean víctimas de violencia
intrafamiliar, sexual, maltrato infantil, trata de personas y tráfico ilícito de
personas, prestando especial atención a las personas en condición de
vulnerabilidad tendrán atención prioritaria en conformidad lo que
constitución y las leyes de la Repúbtica.

establezca la
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Señala que se ha agregado este a¡tículo de conformidad a la Constitución de la
República, de acuerdo al artículo 35 y 4A, sin embargo se agregó lo siguiente y

quedaría de la siguiente forma: "las personas adultas mayores, adolescentes, con

discapacidad quienes adolezcan de enfermedades catastróficas o de alta

complejidad en movilidad humana, recibirán atención prioritaria y especialízada. De

igual manera, las personas que se encuentren en situación de riesgo, sean víctimas

de violencia doméstica y sexual, maltrato infantil, trata de personas y tráfico ilícito

de migrantes, prestando especial atención a las personas en condición de

vulnerabilidad, que tendrán atención prioritaria en conformidad lo que establezca la

Constitución y las leyes de la República".

El Presidente de la Comisión concede la palabra a la Asambleísta Esther Cuesta.

Asambleísta Esther Cuesta: Señala que el concepto es más claro debido a la

inclusión de los términos "movilidad humana', "violencia doméstica", t'tráfico de

personas y tráfico ilícito de migrantes" y que realmente esto nace de la

preocupación del Cónsul, para que por ejemplo, el caso de una mujer embarazada,
que la misma pueda ser atendida de manera prioritaria, como está establecido en

la Constitución.

d) Suspensión de la Sesión.- 
,

Siendo las L2h29,el Presidente de la Comisión procede a suspender la sesión, por

no existir quórum reglamentario para continuar con la misma. Sin perjuicio del

contenido del presente documento, se estará a lo previsto en el Aft. 141 de la Ley

Orgánica de la Función Legislativa y en el Art, 33 del Reglamento de las Comisiones

Especíalizadas Permanentes y Ocasíonales,

Forma pafte de la presente acta, el disco que contiene el audio completo de la

sesión.

Presidente de la Comisión señorita
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